

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA  
DECANO DE LA PRENSA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo... en la segunda, 10; en la tercera, 5; y en cuarta, 3.—Comunicación... desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquelas mortuorias... 15 puestas en primera plana, y a 12 en la segunda. Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 156

Yoda la correspondencia administrativa, como dirigida al Sr. Administrador de EL PROGRESO

PERIÓDICO DE SUBSCRIPCIÓN  
En esta Provincia y Península, un mes, 1'50 Ptas. 6'00 —  
En el extranjero, un trimestre.  
Número único, 10 céntimos; atrasado, 20  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de San Juan, número 20  
TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ  
FUNDADOR,  
Santiago García Cruz

## LOS SANTOS DIFUNTOS

Día triste, gris, frío, lluvioso el de hoy. Fecha triste, fría, penosa la que en este día se conmemora: la de los Santos Difuntos.  
¡Los Santos Difuntos!  
¿El incidente de morir otorga la santidad a todos los racionales?  
Más agradable y provechoso sería que ese calificativo lo mereciéramos en vida. Pero parece que estamos empeñados en lo contrario. Ni en la tumba va a podérsenos llamar santos.

Gracias al anual recordatorio que por disposición de la Iglesia nos hace el almanaque, muchos recordarán hoy a sus muertos. Y hasta sobre la tierra o la losa, bajo las cuales yacen sus cadáveres, puede ser que le coloquen unas flores y unas luces. Pero de ahí no pasará el homenaje.  
Así honran y recuerdan muchos a sus muertos.  
Y a los finados debe rendírseles homenaje, no con este alarde material exterior, sino persiguiendo estrechamente su senda; continuando su obra con la misma fe y con el propio entusiasmo que ellos la emprendieron, hasta verla realizada íntegramente. La culminación de las obras de los buenos quebradas por la muerte—obras materiales y espirituales—es el más grande tributo que les podemos rendir a los que fueron.

Obrar durante todo el año contra lo que fué aspiración y norma de conducta de los idos y en este día irle a ofrecer unas flores, es una herjeja lamentable.

Es lo mismo que si groseramente se insultara y atropellara a alguien y luego le cedieramos la acera para que pasara.

Más que galantería, esto sería burla, sarcasmo.

Los muertos mandan, se ha dicho en infinitas ocasiones. En algunas ocasiones, así es, en efecto. En otras, en las más, no deja de ser tal expresión un tópico.

Los muertos, en su inmensa mayoría, ni mandan ni son ya conocidos por sus deudos.

En este día quizá sea el único en que muchos recuerden que en la nada tienen un familiar o un amigo, cuyo corazón era un espejo y un guiñón para todos.

Seguramente se instituyó la festividad de los Santos Difuntos, por que se comprobó la flaqueza del corazón humano.

Se dedicaba una fecha a Momo y Baco y no podía faltar otra a los Santos Difuntos. Pero ocurre que aquella se festeja rumbosamente, echando la casa por la ventana, y en ella participan todos febrilmente, y ésta se conmemora generalmente a regañadientes y dedicándole la menor sinceridad.

Va hoy a las necrópolis la parte mayor de los vivos, con el mismo afán de exhibirse y aturdir a los escasos de recursos que dentro de unos días recorrerá las dulcerías adquieriendo pasteles, turrón y bebidas fuertes.

Para muchos es la de hoy una fiesta pagana; una fecha sin sentido ni contenido; un hecho objetivo, ponderable, que se coíza, que tiene su precio y su marca de fábrica.  
¡Si los muertos mandasen!..

TUDOR.

## El faro de Colón

En la Residencia de Estudiantes y organizada por la Sociedad Central de Arquitectos, dió una conferencia el arquitecto norteamericano Mr. Albert Kelsey acerca del concurso internacional de proyectos organizado por la Unión panamericana para erigir un faro monumental a Cristóbal Colón en la isla de Santo Domingo.

El magno proyecto no puede menos de interesar de manera especial a los arquitectos hispanoamericanos. Se dispone de 2.500 acres de terreno a orillas del mar en dicha isla para el que ha de ser Parque Panamericano, siendo el problema que se plantea elegir el mejor sitio para el faro conmemorativo de Colón, el más apropiado para guiar la navegación, tanto por el mar como por el aire. El terreno reservado para el objeto comprende el lugar en que Bartolomé, hermano de Cristóbal Colón, fundó la ciudad primitiva. Se de-

sea que el monumento sea algo nuevo y original, en su espíritu y sustancia, tanto como en su forma: un monumento nobilísimo que encierre en sí un mensaje que contribuya al saber y al pensamiento.

El faro ha de erigirse sobre un montículo o terraza, de modo que su base sea visible pro sobre las copas de los árboles desde cualquier punto; la estructura deberá contener una capilla lo suficientemente grande para recibir el monumento a Colón, actualmente en la catedral; habrá un local destinado a Museo; deberá llevar a lo menos una gran linterna; no excederá de 600 pies de altura; habrá de estar construido a base de estructura de acero o cemento armado, recubierto hasta cierta altura de un material más noble. Además de la instalación del aparato luminoso deberá aprovecharse todos los recursos del arte de iluminación moderna para conseguir un efecto que haga al faro de Colón tan interesante de noche como de día.

Para realizar el proyecto habrá dos concursos; el primero está abierto a todos los arquitectos del mundo. Los autores de los diez proyectos colocados en primer lugar competirán nuevamente en una fecha futura, percibiendo, desde luego, cada uno de ellos, 2.000 dólares. Además de los premios de 2.000 dólares, el autor del proyecto que ocupe el primer lugar en el segundo concurso recibirá 10.000 dólares y será declarado arquitecto del faro de Colón, distribuyéndose otros premios entre los otros nueve competidores.

## Club Deportivo Tenerife

El próximo sábado, día 3 del actual, a las nueve de la noche, se celebrará en el local social de este Club junta general ordinaria con arreglo a la siguiente

### ORDEN DEL DIA

1. Lectura del acta de la sesión anterior.
2. Renovación de la Junta Directiva.
3. Manifestaciones de la Presidencia y de los señores socios.

Santa Cruz de Tenerife, Noviembre 1.º de 1928.—El Presidente, Pelayo López y Martín-Romero.

## DEL "CINE"

### Ramón Navarro se hace leñador

Ramón Navarro confirma la vieja verdad según la cual nadie está conforme con su suerte. Dice que quisiera ser leñador. Por una breve temporada, claro está. Sus tareas artísticas le ocasionan cierta excitación nerviosa, y cree el que se calmarían y vigorizarían sus nervios con unos cuantos días de trabajo rudo al aire libre, en el monte, lejos de los estudios y de la ciudad.

Y como es tan fácil satisfacer tan sencilla y barata ambición, es probable que Navarro se vaya a algún bosque una vez que termine la película "Galones" y aun que, durante su breve vida silvestre, se decida a convertirse en hachero.

Sin embargo, Cecil B. De Mille le ha echado el ojo encima y quiere utilizarlo en su próxima película. De manera que acaso tenga Navarro que agregar uno más a su lista de buenos propósitos no realizados.

### Las películas sonoras

Según dice la Prensa norteamericana, Dolores del Río ha hecho en Europa algunas declaraciones acerca de las películas sonoras. Entre otras cosas, la estrella mejicana afirma poco más o menos, que el público norteamericano concebía el "cine" como una lata. Un humorista cinelandés comentando tan gratuita aseveración, dice que los que consideran el "cine" sonoro como una lata son más bien los actores extranjeros de los estudios hollywoodenses.

### Matrimonio por conveniencia

Edwin Carewe ya tiene la sentencia de divorcio de Mary Aitkin. Ahora, cuando la tenga Dolores del Río, podrán casarse si todavía para aquel entonces siguen tan amigos como lo son hasta ahora.

## CHARLA TEATRAL PEQUEÑAS SUPERSTICIONES

### El rosal de las tres rosas

Este es el título de la bella comedia del insigne don Manuel Linares Rivas, que anoche en séptima función de sbono, estrenó la compañía Adamuz-González.

Annunciaban los programas que "El rosal de las tres rosas", había sido estrenado por la compañía Díaz-Artigas, en San Sebastián y Barcelona, en cuyas capitales obtuvo un franco y ruidosísimo éxito, y que tal obra no se ha dado a conocer aún en Madrid, y que merced a una deferencia de su esclarecido autor, se representaba en Santa Cruz de Tenerife antes que en la Villa y Corte.

Es esta una deuda de gratitud imperecedera que el público de esta capital ha contraído con el señor Linares Rivas y con la compañía Adamuz-González, pues a ella se debe en gran parte, que nosotros hayamos saboreado las primicias de la producción de don Manuel, antes que otros públicos de las capitales de España, hecha excepción de Barcelona y San Sebastián.

Conocíamos muchas de las obras del fecundo autor de "La garra", y siempre habíamos emitido favorable juicio acerca de las mismas; pero con la dada a conocer anoche, nos afianzamos más en la creencia de que el ilustre comediógrafo reune inapreciables cualidades para el teatro, pues cada obra que modela su privilegiado ingenio, es un motivo más para flagelar las normas ridículas y los prejuicios en que se desenvuelve la sociedad, muy desentonados con los tiempos presentes.

En la deliciosa comedia del señor Linares Rivas, existen, como su título apunta, tres rosas de un mismo rosal: Rosalinda, señora de bastante edad, chapada a lo antiguo; Rosaura, señora casada, que siente gran idolatría por su esposo, y que conserva algo de los convencionalismos sociales; y Rosa, nieta y sobrina, de las mencionadas señoras, que es una muchacha toda candor e ingenuidad, que no admite bajo ningún concepto los arcaicos métodos sociales y sólo anhela vivir el presente.

Con siete personajes y dos doncellas, hizo el señor Linares Rivas, una hermosa comedia, engarzada en tres actos maravillosamente delineados, que se van adueñando del interés del público desde las primeras escenas hasta que se corre el telón.

Hablar de las bellezas de los conceptos vertidos en la obra, sería en nosotros atrevimiento imperdonable, pues ya es harto sabido que el señor Linares Rivas, posee el insuperable don de ser un orfebre de la literatura castellana, y cuantos personajes crea su imaginación, no son muñecos que se mueven por hilillos invisibles, sino que salen a escena para hacer llegar al público la sensación de la realidad y anatematizar con dureza la carrafía que corre a la actual sociedad.

Por lo que respecta a la interpretación alcanzada por "El rosal de las tres rosas", ha sido a nuestro entender la más perfecta de cuantas obras nos ha dado a conocer el conjunto artístico que avalan Aníbal Adamuz y Manuel González.

Ocioso sería hacer distingos de los intérpretes, pues tanto el bello sexo como el fuerte, se pusieron de acuerdo y rivalizaron en su labor, lo que unido al confortador ambiente en que se desenvuelve la comedia y la simpatía de los personajes centrales, contribuyó al triunfo obtenido, el más rotundo de los logrados por la colectividad Adamuz-González, durante su actuación en el Parque Recreativo.

## MACACO

Así como en otros varios números del periódico de los niños, con lo cual no hay que nombrarlo, pues todos saben de quien hablamos, Macaco se ha visto negro con las cosas que le han ocurrido; en esta semana se ha visto rojo es decir, que se ha convertido en piel roja y tiene una lucha jeros, porque cuando... ¡Atiza, os lo ibamos a contar! Bueno, es divertidísimo.

Pues tampoco es pequeño el llo en que se han metido el capitán Corbeta y su pato. Figúraos que... Nada, que si nos descuidamos os lo contamos también.

En fin, lo mejor es ver el número de Macaco de la semana que viene, que es algo muy serio que os va a hacer reír mucho.

### Tocar madera. La sal derramada. Encender tres cigarrillos.

Recientemente, uno de mis amigos, "muy deportivo", me llevaba a 120 kilómetros por hora por una carretera. Como yo me aventurase a hacerle observar que a aquel paso un accidente era más que posible, mi amigo frenó lo más rápidamente que pudo y descendió del coche para saciar un árbol.

El mismo hubiera sido incapaz de explicar aquel gesto "Tocaba madera" para alejar el accidente que yo había tenido la torpeza de evocar. Y no dudaba un momento que al realizar este rito volvía a la magia primitiva, que está en el origen mismo de esta superstición.

Tocar madera como la mayor parte de nosotros lo hacemos frecuentemente es una práctica que ha perdido toda su significación inicial. En verdad, es un vestigio del "culto al árbol"; un honor entre las razas anglosajonas y escandinavas.

Ciertos autores, como Mr. Edward Lovett (de la British Folklore Society), le colocan entre el número de los "totems" vegetales, y según esta hipótesis, la veneración del muerdago no se debería a otra razón. Parece como seguro que algunas tribus primitivas del Norte consideraban el Fresno como el antepasado común de que todos descendían. Hoy todavía las ramas del Fresno se llevan en la provincia de Devonshire como un talismán precioso.

Al mismo orden de ideas pertenecen todas las supersticiones que se refieren a la sal. Desgracia proveniente de un salero volcado y manera de neutralizar esta desgracia: ya sea mojado la sal verdadera, ya arrojando tres puñaradas de sal por encima del hombro izquierdo. Porque el rito de la sal es una supervivencia de alguna religión primitiva que vuelve a encontrarse aún entre los esclavos en la costumbre de presentar el pan y la sal al vencedor de una villa sitiada.

Muy otro es el origen de la superstición que atribuye mala suerte al hecho de emplear la misma cerilla para encender tres cigarrillos. Aquí no hay nada venerable. Pero al menos es también inexacto el pretender, como se dice, que esta superstición fué inventada por un fabricante de cerillas que no quería gastar dinero en publicidad.

Esta «jaitutura» nació durante la guerra del Transvaal. Los soldados ingleses se habían fijado en que el tercer fumador recibía invariablemente la muerte. He aquí cómo ocurría este hecho, al parecer justificante de la superstición. Cuando los boers que por la noche observaban el campo inglés veían una luz, adivinaban que algunos hombres se escondían detrás de aquel reflejo. El tiempo de ajustar el fusil, apuntar y tirar siguiendo la indicación de la llama era matemáticamente el que correspondía a que el tercer hombre encendiese su cigarrillo y que fuese alcanzado por la bala que partía del arma enemiga.

Esta superstición moderna y local, desconocida todavía en Oriente y en Europa antes de 1900, nacida de la guerra, morirá en la paz, porque nada la liga a un atavismo religioso. Esta es la mayor diferencia que existe entre supersticiones y supersticiosos.

CONFUSIO

## Lo que piden los practicantes

Las conclusiones aprobadas en la Asamblea Nacional de Practicantes, y que han sido elevadas al Gobierno, son las siguientes:

- 1.ª Que se disponga que en los centros oficiales y particulares de asistencia facultativa sea indispensable el practicante para la función auxiliar.
- 2.ª Que se regu e la función que deben tener los practicantes como auxiliares de los inspectores municipales de Sanidad, creando para ello el Cuerpo de auxiliares de estos inspectores.
- 3.ª Obligar a los balnearios a que tengan practicantes a las órdenes de los médicos directores.

4.ª Que las compañías ferroviarias establezcan puestos de socorros a distancias máximas de 50 kilómetros, con servicio permanente de médico y practicante.

5.ª Creación del Cuerpo de practicantes de la Marina civil, con su correspondiente reglamentación.

6.ª Creación definitiva del Cuerpo de practicantes militares.

7.ª Que a los practicantes de las Beneficencias municipal y provincial en las capitales de provincia se les fije como sueldo de entrada el equivalente de los que disfrutan los oficiales terceros de las Diputaciones.

## TEATROS

### Una zarzuela de Vidal y Planas.

En el teatro Apolo de Barcelona, prepara su debut la compañía que dirige el tenor Vendrell con el estreno de una zarzuela en dos actos, titulada "La ventera de Ansó", libro de los notables autores Alfonso Vidal y Planas y Antonio Ballesteros de Martos, música del maestro Rafael Martínez Valls, autor—entre otras obras de éxito—de "Cancó d'amor y de guerra".

"La ventera de Ansó", cuyos ensayos se llevan a cabo con gran fervor por la compañía Vendrell, ha despertado gran expectación.

### Clamoroso éxito de "La pícara molinera"

En el teatro del Circo de Zaragoza con un gran lleno, se ha estrenado "La pícara molinera", zarzuela en tres actos de Asenjo y Torres del Alamo, música del maestro Luna.

La obra ha alcanzado un rotundo éxito. El libro es interesante y ameno; la partitura copiosa y bellísima, fué repetida casi toda. En el primer acto se repitieron dos números cómicos y el concertante; en el segundo acto, la romanza del tenor y la canción de ronda. Marcos Redondo tuvo que cantar tres veces la romanza de barítono entre grandes aclamaciones.

Al final de todos los actos los autores tuvieron que salir muchas veces a recibir los aplausos del público, y al terminar la representación el maestro Luna se vió obligado a dirigir la palabra para agradecer a sus paisanos la acogida entusiasta que ha dispensado a su nueva obra.

## Nota oficial de la Alcaldía

### Conductores de vehículos del servicio público

Estando próximo a vencer el plazo concedido por esta Alcaldía, a los conductores de vehículos, para que se provean del correspondiente permiso de circulación para ejercer el oficio dentro de la ciudad, conforme determina el artículo 134 del vigente Reglamento de Circulación Urbana e Interurbana, y existiendo aun algunos conductores que no han cumplido con dicho requisito, esta Alcaldía les advierte, al objeto de que se eviten seguras molestias y contrariedades, que terminado el plazo concedido, se procederá por los agentes de la Guardia municipal a hacer una minuciosa investigación, a fin de llegar a conocimiento de los que tal hubieran contravenido, a quienes se les prohíba ejercer en esta ciudad, dando, con esa medida, cumplimiento a los preceptos terminantes de la soberana disposición antes citada.

### Farmacia de guardia

Para un caso de urgencia, esta noche estará de guardia la farmacia de don Emilio Serra, calle de Alfonso XIII, número 7.

### Novelas

de distintos autores.—Se venden en esta imprenta.

## DE LA MANCOMUNIDAD

### Reunión de la Permanente

Ayer a las 3 de la tarde celebró su sesión ordinaria del mes de octubre, la Comisión Permanente de la Mancomunidad Provincial.

La reunión fué presidida por el señor Salazar y asistieron a ella los Consejeros señores La Roche (don Francisco), Lecuona (don Camilo Vicente) y Díaz Espinosa (don Aureliano), y los señores López de Vergara y Pozuelo, Secretario e Interventor, respectivamente, de dicho organismo.

### Toma de posesión

El señor Salazar saludó en nombre de la Corporación al Consejero señor Díaz Espinosa a quien dió posesión de su cargo como Representante suplente en el organismo interinsular del Cabildo de la isla del Hierro.

### Acta

Por el Secretario se dió lectura al acta de la sesión anterior celebrada el día veintisiete de septiembre próximo pasado la cual fué aprobada por unanimidad.

### Distribución de fondos

Se aprobó la distribución de fondos por Capítulos del Presupuesto en vigor formado por la Intervención, para satisfacer las atenciones interinsulares correspondientes al actual mes de noviembre.

### Censo electoral

La Presidencia dió cuenta de que en cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad, dada la urgencia del servicio, había encomendado la impresión del Censo electoral de la provincia al Establecimiento tipográfico Librería y Tipografía Católica que era el que mejores condiciones había ofrecido para realizarlo.

La Comisión sancionó la gestión de la Presidencia en dicho asunto, aprobando también el precio de 750 pesetas por plana como tipo de impresión del referido Censo.

### Archivos

Se acordó una escrupulosa revisión de los archivos provinciales, y la formación del oportuno inventario, así como la destrucción con arreglo a lo legislado de los documentos que por consecuencia de tal revisión, se declaran inútiles.

### Obras

Dada cuenta del estado de la escalera principal del Palacio Provincial y del vestibulo alto del Salón de sesiones, se resolvió proceder a su urgente reparación, previa la formación del oportuno Presupuesto por el Arquitecto Sr. Pisaca.

### Gestiones

El señor Salazar informó detalladamente a sus compañeros de Comisión, y ésta quedó enterada con aprecio, de las gestiones que realizó en pro de los intereses provinciales cerca del Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros durante su último viaje a esta isla.

### Comunicaciones

También dió cuenta el señor Salazar de la instancia elevada por acuerdo de la Comisión al Excmo. señor Ministro de la Gobernación en solicitud de que se tienda un cable telegráfico entre la Palma y el Hierro para evitar la incomunicación de las cuatro islas de la provincia, así como de las gestiones realizadas en Madrid en apoyo de tal petición por el Vicepresidente de la Mancomunidad señor Ascano y García, y de la favorable acogida que a la aludida propuesta ha dado el señor Martínez Anido, según carta de la que se dió lectura.

### Puertos habilitados

Igualmente se acordó apoyar cerca de los Poderes Públicos la exposición elevada al Excmo. señor Ministro de Hacienda por la Cámara Oficial de Comercio de esta capital sobre habilitación de puertos en esta provincia para la carga y descarga de mercancías, así como para el embarque y desembarque de pasajeros.

### Culto

De conformidad con lo propuesto por el Ilustre señor Obispo de la Diócesis, se acordó encargar provisionalmente del servicio religioso en el asilo Provincial de Deicentes, a

Presbítero don Tomás Bezáz Mon- terde.

Otros acuerdos

Igualmente se acordó contribuir a la suscripción para el Monumento Nacional al Excmo. señor marqués de Estella que se le ha de erigir en su ciudad natal; remitir a la Intervención, a efectos de inclusión en el próximo Presupuesto, una petición de la Junta Provincial de Sanidad relativa a figurar en el mismo cantidad para gastos de escritorio de la Secretaría de la mencionada Junta e interesar de los Cabildos Insulares contribuyan proporcionalmente a costear diversos gastos interesados por la Mancomunidad de Diputaciones de España y especialmente el relativo a la construcción de un pabellón en la Exposición Internacional de Barcelona que habrá de inaugurarse el próximo año 1929.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

A las tres y media de la tarde, matinee infantil, proyectándose la película en 6 partes, «Todo corazón», por Cayena.

A las cinco y media, la compañía Adamuz-González, pondrá en escena el juguete cómico en 3 actos, de Muñoz Seca y Juana López Núñez, «El rayo».

A las 9 y media, función fuera de abono, poniéndose en escena por la compañía Adamuz-González, la preciosa comedia en tres actos, original de don Jacinto Benavente, «¡No quiero, no quiero!».

Las señoras y señoritas abonarán mitad de precio en esta sección.

Cinema Victoria

A las 6 de la tarde, la película en 6 partes, «A través de la frontera».

A las 8 menos cuarto, «Venganza de la hermosa», en 5 partes, y «Cria de reses bravas en Portugal», en una parte.

A las 9 y media, y a mitad de precio para señoras y señoritas, última exhibición de la película en 7 partes, «Rusia».

«Cine Toscal»

A las 8 en punto, estreno de la película en 6 partes, «A través de la frontera», interpretada por el famoso cabalista y notable actor Fred Thompson.

FUTBOL

La fórmula del campeonato para 1928-29

Se han vuelto a reunir los delegados de las Federaciones, para llegar en principio a la fórmula que ha de regir en el campeonato de España de la temporada 1928-29, y ver asimismo la manera de llegar a la constitución de Ligas que han de intervenir en la competición posterior al torneo nacional.

En esta última reunión se llegó a concretar algo sobre el campeonato de España y la creación de Ligas o Divisiones.

Los acuerdos, concretamente, son éstos:

Los campeonatos regionales clasificarán para el campeonato de España. Los campeones y sub-campeones de cada región son los únicos clubs que tendrán derecho a jugar el campeonato de España. Se hace la excepción de las regiones catalana, guipuzcoana, vizcaína y Centro, que tendrán tres representantes: el campeón y sub-campeón y el tercer club clasificado.

La forma de eliminación no ha sido exactamente determinada. Sin embargo, el criterio predominante, según nuestros informes, fué el de que la eliminación fuera rápida y sobre la base de partidos por sorteo y a doble vuelta.

Respecto de la creación de Ligas o Divisiones se fijó su número en tres. Únicamente se determinó que la primera estaría formada precisamente por los seis clubs campeones, y que el número de componentes de la misma sea de diez. Los cuatro clubs que han de formar con los campeones la primera División no se determinaron. Sobre este punto y acerca de la constitución de las Divisiones segunda y tercera se expusieron diversas fórmulas. En definitiva, se acordó que la Real Federación, una vez conocido el criterio de la Unión de Clubs, que se fijará en una reunión próxima, proponga a las regiones la fórmula que estime más justa y eficaz.

Es decir, que parece en vías de realización lo que, de no lograrse, acarrearía graves perjuicios al fútbol español.

Los futbolistas pagarán arbitros

La Comisión permanente del Ayuntamiento de San Sebastián ha aprobado el proyecto de presupuesto ordinario que ha de someterse al pleno. Importa 9.566.213 pesetas, o sea 193.000 pesetas menos que en el pasado año.

En el presupuesto se crea el impuesto para los jugadores profesionales de fútbol. El Ayuntamiento entiende que puesto que lo pagan los peletaristas, los cómicos y los artistas en general, es justo que lo abonen también los futbolistas a sueldo.

Otra multa al Barcelona

El gobernador civil, señor Miláns del Bosch, ha impuesto una multa de 1.000 pesetas al F. C. Barcelona por venta excesiva de localidades el último partido celebrado en el campo de Las Cortes.

El Barcelona no ira a París

Se asegura que, como consecuencia del estado de desmoralización general por que atraviesan los directivos y jugadores del Barcelona, se ha desistido del partido que el día 4 de noviembre debía celebrarse en París con el Red Star, para evitar un nuevo fracaso que pudiera agravar la situación.

La «cola» del viaje a América

La Comisión depuradora de las responsabilidades del Barcelona, con motivo del viaje a América, ha acordado pedir informes a elementos residentes en Buenos Aires y llamar a declarar al doctor Moragas, jefe de la expedición.

Don Juan Comas, socio del Barcelona, quien juntamente con otros del Club ha sido designado para abrir una ponencia e investigar la conducta del entrenador señor Forn, del emisario señor Torres Ullastres y del jugador Samitier, en relación con el viaje a América, ha dicho que hay que precisar los requerimientos, pues ellos no recibieron encargo de investigar nada respecto de la conducta de Samitier, sino de la de los otros dos señores. En cuanto al capitán del Barcelona, dijo que no hay que averiguar nada, ya que existen cargos concretos, como son la denuncia de un ex-directivo, la carta del Casal Catalá de Buenos Aires, y otros, y por tanto, la resolución del caso compete al Consejo directivo, ya que no hay necesidad de abrir ninguna información.

DE SOCIEDAD

En la moto-nave «Infanta Beatriz», que mañana saldrá de nuestro puerto, se embarcará para Sevilla, desde donde continuará para Santander, a fin de reunirse con sus familiares, nuestro joven amigo don Anibal Gómez Laredo, a quien deseamos feliz viaje.

LOS QUE VIAJAN

Han llegado de puerto de la Luz, don José Muñoz, don Guillermo Sureda, don Cándido Díaz Llanos, don Emiliano Urquía, don José Oramas, don José M. López y don Miguel Beihencourt.

Se han embarcado para Puerto de la Luz, don Ramón Soteras, don Miguel Ojeda y señora, doña Concepción Velasco y don Francisco Fiol.

Anoche se embarcaron para la Palma, don Anastasio Cabrera, don Isidoro Cáceres, don Félix Lutzardo, don Domingo Febles, don Vicente González, don Pedro y don Miguel Sicilia, don Demetrio Pérez y don José Camacho; para San Sebastián de la Gomera, don Nicolás Amador, doña Juana Rodríguez, don Juan Darías, don Antonio Mendoza, don Ramón Moreno, don Juan Muñoz y don Ramón Bento.

Casa de Socorros

Ultimamente han sido asistidos: Ramona Cerpa, de nueve años de edad; de herida contusa con pérdida de la uña del dedo anular de la mano izquierda.

Rafael Padrón, de 20 años, de varias contusiones en la región maleolar externa del pie derecho, tercio inferior del antebrazo del mismo lado y región escapular derecha.

Sebastián Castro, de 28 años; Rafael Alberto, de 25 años, y María Castro, de 40 años, de erosiones y contusiones en distintas partes del cuerpo.



Compagnie Belge Maritime du Congo

El rápido vapor correo belga THYSVILLE, saldrá de este puerto el día 3 del próximo mes de noviembre a la una de la tarde, con destino a Amberes directo con hueco disponible para bastantes pasajeros de primera y segunda clase.

Agentes, Elder Dempster (Teneriffe) Limited, Alfonso XIII, 84.—Santa Cruz.

El Gran Hotel Quisisana

pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, que desde el día 4 de noviembre próximo estará de nuevo abierto, durante la temporada de invierno

TELEGRAMAS

Madrid, 31.-22'30.

Península

La reunión de la Asamblea

En el pleno que hoy tuvo la Asamblea Nacional, el señor Pradera censuró el abandono en que se tiene al palacio de Sos, en el cual se dice que nació el rey Fernando el Católico.

El alcalde de Zaragoza y el ministro de Instrucción Pública, señor Callejo, negaron que exista la certeza de tal nacimiento en dicho palacio, el cual, además, carece de valor artístico.

Después de ser redactado nuevamente fué aprobado el proyecto de patentes.

También fué aprobado el dictamen relativo a la protección a las industrias.

Banquete

En la Nunciatura se efectuó un banquete en honor del embajador de España en el Vaticano, Sr. Magaz.

Al acto concurrió todo el Gobierno.

Dimisión

El sub-director de Seguros, señor Iranzo, ha presentado la dimisión de su cargo, fundándose en motivos de salud.

El Banco Exterior

La comisión que entiende en la constitución del Banco Exterior, ha propuesto que sea adjudicado al grupo de banqueros e industriales catalanes.

Madrid, 13.—22 30.

Declaraciones del Sr. Delgado Barreto

Manifiestan de Cádiz que ha desembarcado el director de «La Nación», Sr. Delgado Barreto, procedente de Canarias.

Ha declarado que le asombró el esfuerzo realizado en Canarias para engrandecer a la agricultura.

Añadió que siendo atendidos los problemas de esas islas, ellas serían un emporio de riqueza.

Expresó que en Canarias es desatendida la política, anhelándose únicamente el engrandecimiento y la riqueza.

Dijo que se deben abaratar los transportes entre España y Canarias, a fin de que la Península absorba la producción insular de plátanos.

Participó que actualmente las Canarias exportan por valor de 150 millones de pesetas y que se debe aspirar a exportar por una suma de 300 millones.

Expresó también que Cádiz será el centro distribuidor de los productos de ese archipiélago en la Península.

También dijo que el presidente del Gobierno, señor Primo de Rivera, en su reciente visita a Canarias, se dio cuenta exacta de todos sus problemas.

A este efecto añadió que el viaje presidencial será la iniciación de una era de prosperidad.

Terminó el Sr. Delgado Barreto anunciando que escribirá varios artículos en «La Nación», referente a las necesidades que apreció en los diversos pueblos.

El viaje del «Conde Zeppelin»

Sobre un estuario

Manifiestan de Burdeos que a las 3 y 30 minutos de esta tarde el dirigible «Conde Zeppelin» voló sobre el estuario del Río Gironda.

Una confusión curiosa

De Nueva York dicen que anoche fué visto un dirigible que se dirigía a tierra.

Al principio se creyó que era el «Conde Zeppelin» que desista del viaje a Europa y regresaba a Lakehurst; pero luego se vió que se trataba del dirigible norteamericano «Los Angeles», que realizaba maniobras.

Preparativos

En Friedrichshafen se están preparando los reflectores, para señalar el lugar de aterrizaje al «Conde Zeppelin».

No obstante se duda de que la aeronave aterrice de noche, pues para evitar peligros se cree que tomará tierra al amanecer.

La reina

Expresan de Londres que ha llegado la reina de España, doña Victoria Eugenia, en unión de sus hijas.

Accidente jugando al polo

De Nueva York dicen que estando jugando al polo el hijo del señor Primo de Rivera, tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba, fracturándose una clavícula.

Después de curado, quedó en situación satisfactoria.

Supresión de la pena de muerte

Dan cuenta de Berlín de que la comisión jurídica del Reichstag ha presentado un voto solicitando la supresión de la pena de muerte.

CAMBIOS

Libras. . . . . 30'08  
Francos . . . . . 24'25  
Dólares . . . . . 6'21

Ultima hora

Madrid, 1.—10.

Regreso

Ha emprendido el viaje de regreso a Roma, el señor Magaz.

Traslado del príncipe

Ha sido trasladado a El Pardo, el príncipe de Asturias.

Nombramiento

La Gaceta publica una disposición nombrando a don José Fernández Orbeta inspector regional del territorio de la Audiencia de Las Palmas.

Prohibición

También la Gaceta publica una disposición prohibiendo a los inspectores de sanidad, directores de estaciones sanitarias de puertos y subdelegados de Medicina para desempeñar cargos en las compañías de ferrocarriles y tranvías.

Don Alfonso

El rey regresará a esta corte el domingo por la noche, marchando seguidamente a presenciar la última fase de las maniobras que la escuadra española realiza en aguas de Baleares.

Las expropiaciones forzosas

Ayer acordó la Asamblea Nacional ampliar las facultades de las Diputaciones provinciales en las expropiaciones forzosas.

Llegó el «Conde Zeppelin»

Expresan de París que a media noche voló el «Conde Zeppelin» sobre Suiza.

Al amanecer aterrizó en Friedrichshafen. En el viaje empleó tres días la aeronave.

Entusiasmo de los tripulantes

Los tripulantes del «Conde Zeppelin» se muestran entusiasmados por haber resistido al pasar por Terranova, una formidable tormenta de granizo.

El transporte de los frutos españoles

Dicen de Bruselas que la dirección de los ferrocarriles belgas, de acuerdo con las de Holanda y Francia, establecerán tarifas especiales de transporte para las frutas españolas.

Nobile a la reserva De Roma expresan que el célebre



COMPANIA TRASMEDITERRANEA

Servicio del mes Noviembre de 1928

Table with 3 columns: Nombre del vapor, Día y hora de salida, Destino. Lists ship names like Infanta Beatriz, Florinda, Poeta Arolas, etc., and their destinations like Cádiz y Barcelona, Las Palmas-Cádiz-Coruña-Bilbao, etc.

Estos vapores admiten pasajeros en primera, segunda y tercera clase para todos los puertos de su itinerario, despachándose los billetes la víspera de su salida.

Para mayor facilidad de los señores viajeros, en nuestra Agencia pueden obtener también los billetes ferroviarios para cualquier lugar de Europa, haciéndose las reservas de habitaciones en los hoteles que indiquen, y avisando con 8 días de anticipación, se le tendrán preparados los kilómetros a su llegada a Cádiz.

Solamente se admitirán para embarque los despachos que se presenten antes de las 12 del día de salida y los frutos y cargas que estén sobre muelle y el costado del vapor a las 4 de la tarde para los buques que sa en a las 6 de la tarde, y para los que salen a las 10 y media de la mañana los despachos deben estar presentados la víspera del día de salida, así como la carga al costado del buque.

Para tarifas de pasajes, fletes y cuantos datos se deseen, dirigirse a su agente MANUEL CRUZ, San José, número 10

José Peña Hernández

SERVICIO MARITIMO INTERINSULAR en especial para los puertos de la isla de Tenerife, por los buques ISORA, ADEJE, DELFIN y SAN MIGUEL. Salidas semanales para Garachico. Se admite carga todos los días laborables. Oficinas: MUELLE PRINCIPAL. Dirección telegráfica: DELFIN. Teléfono número 618.

SHAW SAVILL & ALBION CO. LIMITED

El vapor correo inglés PAKHA, de 7.899 toneladas de registro se espera en este puerto el 3 de noviembre, con destino a LONDRES directo. Tiene hueco para 300 toneladas de frutos bajo cubierta y 300 sobre cubierta. Para más informes dirigirse a Hamilton y Co., Agentes. NOTA.—Este vapor hace su descarga en Royal Albert Dock.

White Star Aberdeen-Line

El vapor correo inglés DEMOSTHENES, de 11.223 toneladas de registro se espera en este puerto el 2 de noviembre, con destino a LONDRES y con hueco para 200 toneladas de frutos bajo cubierta y 500 sobre cubierta. Para más informes dirigirse a Hamilton y Co.—Agentes. NOTA.—Este vapor tiene hueco para pasajeros de primera y tercera clase.

The Unión Castle Mail Steamship Co. td.

El vapor correo inglés DURHAM CASTLE de 8239 toneladas de registro, se espera en este puerto en 7 de Noviembre, con destino a LONDRES. Tiene hueco para 800 toneladas de frutos bajo cubierta y 400 sobre cubierta. Para más informes dirigirse a HAMILTON y Co. Agentes. Nota: Este vapor tiene hueco para pasajeros de primera y tercera clase.

ELDER LINE

El vapor correo inglés APPAM, saldrá de Santa Cruz el día 4 de noviembre, con destino a PLYMOUTH y LIVERPOOL, con hueco disponible para 100 pasajeros de primera clase, y 30 pasajeros de segunda clase. Agentes, Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.; Alfonso XIII, 84.

excursionista Nobile, ha sido pasado a la reserva.

Vapor echado a pique

Manifiestan de Marsella que en aquel puerto se fué a pique el vapor italiano «Numidia».

El hundimiento se cree intencional.

Banquero raptado

Participan de Valencia que cuatro individuos raptaron en Denia a un banquero retirado, llevándose en un automóvil a sitio que se ignora.

¿Para qué querrán al muchacho?

Al llegar a Friedrichshafen el «Conde Zeppelin» el cónsul norteamericano se hizo cargo de un muchacho que realizó el viaje trasatlántico escondido en el dirigible, en el cual penetró en el aerodromo de Lakehurst. Como es de suponer, una compañía teatral de Nueva York ha ofrecido un contrato a este muchacho.

Guerra entre Paraguay y Bolivia

Telegrafían de Río Janeiro que entre Bolivia y el Paraguay se han roto las hostilidades.

PERPEN

ANUNCIOS PREFERENTES

LAMPARAS para radio de las acreditadas marcas Philips y Te-Ka-De. Se acaban de recibir los últimos modelos de gran capacidad. Honorio Arienza, San José 38.

LA CLINICA y consultorio oftalmológico del doctor R. Morales Ruiz, ha sido trasladada de la calle del Clavel, número 11 a la de Alfonso XIII, núm. 34, donde permanecerá abierta los mismos días y a las mismas horas que hasta la fecha, para toda clase de consultas y graduaciones científicas de la vista.

NOTICIAS

El concierto extraordinario por la Banda Municipal anunciado para el martes último, y que fué suspendido a causa de la lluvia, se efectuará el mismo día de la próxima semana.

El próximo domingo se verificará en la sociedad Santa Cruz, del barrio del Cabo, una velada seguida de baile, que promete estar animadísima.

En breve se presentará al Gobierno el proyecto de una nueva moneda de diez céntimos de cuproníquel.

Se pretende con ello que desaparezcan las monedas de cobre, por considerárselas sucias.

Será la nueva moneda de un tamaño intermedio entre el de las monedas de peseta y las de cincuenta céntimos. El anverso del modelo es el perfil de una matrona representando a España; el reverso, en relieve bien sensible al tacto, la cantidad 10 céntimos y las inscripciones acostumbradas.

No obstante este proyecto, se van a fabricar también monedas de cinco céntimos de cobre, más pequeñas que las actuales, pero más gruesas.

El próximo domingo 4 de noviembre, a las 10 de la mañana, se recogerá en esta Administración principal de Correos, la correspondencia pública para los puertos de Inglaterra, Holanda, Suiza, Suecia Noruega, Dinamarca, Alemania, Austria, Polonia, Finlandia Islandia, vía Plymouth, la cual será llevada por el vapor-correo «Appam».

El próximo domingo 4 de noviembre, a las 10 de la mañana, se recogerá en esta Administración principal de Correos, la correspondencia pública para los puertos de Inglaterra, Holanda, Suiza, Suecia Noruega, Dinamarca, Alemania, Austria, Polonia, Finlandia Islandia, vía Plymouth, la cual será llevada por el vapor-correo «Appam».